

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

NÚMERO SUELTO . . 5 céntos

Id. ATRABADO . 10

Nuestro regalo

El sábado repartiremos a nuestros abonados el CUADERNO 2.º de las

Obras completas de Campoamor

Tendrán obsequio a dicho regalo a los que se suscriban a LA ULTIMA HORA desde 1.º de actual.

COLABORACIÓN

El archivo capitular

leyendo a Heine, recogí una frase que se grabó profundamente en mi memoria: —«Ich, ich weiss es besser! Dios ha creado al hombre para que admire la magnificencia del mundo. A todo autor, por grande que sea, le gusta que su obra sea ensalzada. En la Biblia, en las memorias de Dios, se dice expresamente que Este ha creado a los hombres para su glorificación y alabanza.» Y estas palabras del impío autor no se apartaban de mi recuerdo, ayer tarde, en la misma Santa Iglesia Catedral de esta Diócesis, cuando el canónigo-archivero M. I. Sr. D. José Miralles, ante unos amigos por él invitados, les mostraba el arreglo y catalogación de los libros, papeles y pergaminos del archivo capitular, salvados por él de las destrucciones del polvo, la polilla y la incuria.

El Sr. Miralles, sinceramente y con las convenciones que han hecho que no se pueda nadie vanagloriar sus notas de inmodesto, de trabajos lentos, continuos, carifiosos y hasta apasionados, decía a los reunidos que allí les había congregado para que le hicieran las observaciones oportunas y pertinentes, a fin de lograr el mejor éxito en la empresa en que se ha metido; y aunque ya he dicho que el Sr. Miralles hablaba con toda sinceridad, sospecho yo que al convocar la reunión y al mostrarnos la actual y buena disposición en que ha dejado aquel archivo, había algo de satisfacción del amor propio, que yo le alabo tanto más cuanto para acrecentarla y extenderla se escriben estas líneas. Bien hace el Sr. Miralles en estar satisfecho de su trabajo, como supongo yo que lo está; y por esto le aplaudo sin reserva. Al que ponga taras al actual canónigo-archivero por esa conducta ó a mí por la alabanza que no le escatimo, le contestaré con moralejas aprendidas en la escuela, y acomodadas a las presentes circunstancias:

Aquel de que algo sirve, lo publico; El que de nada sirve, calle el pío.

Pero no todo han de ser alabanzas para el Sr. Miralles. Quien más beneficiado sale de su actividad y constancia es el público de los estudiosos, y a ese público debo dirigirme para que tan enorme trabajo sea convenientemente aprovechado. La historia de nuestro archivo capitular no es una odisea; es el colmo del desprecio. La actividad y celo desplegados por algunos, fué caso aislado y sin consecuencias. Pero no las culpemos. Más que cargos personales constituyen defectos de época, ó de épocas; y nadie puede rebelarse contra el medio en que vive. Los procedimientos positivistas han traído nuevas orientaciones y nuevas costumbres cívicas. Las generalizaciones absolutas han desaparecido de todas las ciencias, ó poco menos, y no será yo quien alabe sin restricciones un procedimiento que ya queda reducido a sistema. Lo cierto es que donde no hay el trabajo de investigación y el derecho preciso y comprobado, no se estima hoy en nada la labor del historiador.

Cuadrado pasó muchos años con el Bos suet delante de los ojos; tentó y realizó, en cariño con su obra, la continuación del discurso sobre la historia universal, y todo ese trabajo de nuestro esclarecido historiador ni se recuerda ni se alaba; en cambio se entró por las regiones castellanas y argonesas, pidió al monumento vivo el testimonio de su existencia y a los archivos el dato de su historia, y los Recuerdos y bellezas de España resurgieron con aplauso de todos, más extendido de día en día, por ser obra de investigación y de artista. Este hecho, citado por vía de ejemplo, y porque obvió senda en los actuales procedimientos, basta y sobra para comprobación de lo que llevo afirmado.

Véase lo que se ha hecho en la última mitad del último siglo con respecto a las ciencias históricas: numismática, paleografía, archiología etc., etc. en Mallorca y fuera de Mallorca, en España y fuera España, y se podrá formar idea de la importancia de tales ciencias, cultivadas en Mallorca con mansa y perseverante pasión por algunos eruditos. No estoy en el caso de puntualizar estos extremos, pero sí advertir que el Archivo capitular estaba descuidado de sumo. La Memoria que el Sr. Miralles ha redactado lo evidencia; y los trabajos realizados por el expresado señor en la dependencia de su cargo, no sólo acreditan que las cosas han tomado nuevo rumbo, sino que se está muy próximo al término del viaje, si ya no se ha llegado.

Nada se ha hecho ahora allí sin nimia premeditación, aun en lo material y accesorio; nada que no pusiera en concordancia las necesidades que se sentían y los medios de que podía disponerse; nada que no tendiera a facilitar la colocación, conservación y fácil aprovechamiento de los libros, papeles y pergaminos: la disposición de éstos obedece a una idea tan obvia como ingeniosa; y sobre todo, sin contar las de relación, quedan hechas más de 18 000 papeletas de otros tantos documentos que el público pueda consultar.

No, pues, al Sr. Miralles; no al Cabildo que tuvo el buen acuerdo de imponer a una de sus dignidades el cargo de archivero; no al Sr. Obispo por lo que ha cooperado en el arreglo del Archivo, sino al público, que está interesado en su propia cultura, es a quien debe felicitarse por el arreglo del Archivo capitular.

El público, por su parte, no hará más que lo que debe, si estima y agradece al Sr. Miralles el trabajo de benedictino que se ha impuesto para el arreglo del Archivo capitular.

Espinilla.

LECTURAS LIGERAS

TESTAMENTO ORIGINAL

El conde de Saint-Ouen de Pierrecourt muerto hace poco a la edad de 83 años, sin herederos directos, ha nombrado en su testamento heredera universal de sus bienes a la ciudad de Rouen, pero con una condición en extremo original.

«Nombre, escribe en su testamento el conde de Saint-Ouen, heredera universal de mis bienes muebles é inmuebles a la ciudad de Rouen, donde nací, pero con la condición siguiente:

Si Rouen acepta mi testamento se obligará a fundar un premio anual de 100.000 francos, por lo menos, para dotar a la pareja matrimonial más robusta y cuya mujer sea más fecunda.

Los matrimonios que se admitan a concursos serán reconocidos por los médicos de Rouen, y el premio se concederá al que se halle en mejores condiciones de salud y de energías.

Se darán 50 000 francos al marido y otros 50.000 a la mujer, como dote.

Todo esto va encaminado a la regeneración física de la humanidad.

La fortuna de M. Saint-Ouen de Pierrecourt supera a diez millones de francos.

SIENKIEWICZ Y SU ESPOSA

Sienkiewicz, el autor de «Quo Vadis?» está separado de su mujer, y el motivo que determinó la separación no deja de ser curioso.

La mujer del famoso escritor, hija de familia rica, cuyos padres la educaron desde la infancia en el rango de una reina, adquirió con su falsa educación un orgullo desmesurado que acrecentó su gran belleza.

Su marido, desconocido entonces en el mundo literario, no brillaba sino por su modestia. Eran dos caracteres opuestos, y la

cosa más pequeña, debía producir el rompimiento.

Verificada la ceremonia nupcial, marcharon los recién casados a Italia. Durante el viaje dijo con sequedad Sienkiewicz a su esposa:

—Hazme una taza de té.

Más secamente contestó su mujer:

—No acostumbro a hacer lo que se manda.

Prepara tú el té, si quieres.

La separación fué consecuencia de esta escena.

El escritor se vengó más tarde en una novela que publicó en un diario de París.

EL PAPA a las Congregaciones religiosas

Ya publicamos, oportunamente, un resumen de la carta que el Papa dirigió a los superiores generales de las Ordenes é institutos religiosos con motivo de haberse aprobado por las Cámaras francesas la ley sobre Asociaciones.

Hoy podemos dar a conocer el texto integro de tan interesante documento.

Dice así:

«León XIII a sus queridos hijos.

Salud y bendición apostólica.

Las familias religiosas han recibido en todo tiempo de esta Sede apostólica, testimonios de solicitud afectuosa.

Además, ha sido siempre previsora, ya en los días de una paz fecunda, ya en los de una oposición violenta semejante a los que atravesamos en la hora presente.

La gravedad de los ultrajes que no hace mucho tiempo, en algunas naciones, se han dirigido a las Ordenes religiosas é institutos que están bajo vuestra dirección, nos aflige profundamente.

La Santa Iglesia padece porque con semejantes hechos está gravemente herida en sus derechos, experimentando un gran perjuicio en su acción, que se desarrolla merced a la concordia de uno y otro lado.

Porque en verdad, el que toca y ofende a los religiosos, toca en lo más sensible a la Santa Iglesia.

Respecto a Nos, vosotros lo sabéis perfectamente; no hemos olvidado ninguno de los medios que hayan podido influir en el cese de una persecución tan indigna dirigida directamente contra vosotros.

Tampoco hemos rechazado el medio de alejar de esas naciones la plaga de impiedad que inmerecidamente se ha posado sobre ellas.

Sobre este extremo y en multitud de circunstancias, hemos suplicado a todos los poderes por vuestra causa en nombre de la religión, de la justicia y de la civilización; pero en vano hemos esperado que vuestras súplicas fuesen atendidas.

Precisamente en estos últimos días, una nación, singularmente fecunda en vocaciones religiosas y a la cual siempre hemos testimoniado una particular solicitud, ha aprobado y promulgado, por los poderes públicos, leyes de excepción contra las cuales, hace algunos meses, hemos levantado la voz con la esperanza de impedir el mal.

Cumplidos a conciencia nuestros deberes sagrados, imitando el ejemplo de nuestros ilustres predecesores, rechazamos y reprobamos altamente estas leyes contrarias al derecho natural y evangélico y a la constante tradición de poder adoptar libremente el género de vida, no sólo honrado en sí mismo, sino al propio tiempo santo de toda santidad.

Contrario igualmente al derecho absoluto que tiene la Iglesia de fundar instituciones religiosas, las cuales quedan bajo su exclusiva dependencia y ayudan asimismo a realizar su misión divina, proporcionando beneficios tanto en el orden religioso como en el civil.

Estos beneficios ó buenas obras son precisamente los que más resaltan por sus muchas ventajas en esta noble nación.

Ahora bien, obediendo a un impulso fatídico, nos es grato abrirnos nuestro corazón paternal con el deseo de proporcionaros los santos consuelos que esperais, y asimismo con el objeto de ofrecer os enseñanzas oportunas a fin de que soportéis siempre con más fuerza las rudas pruebas que os amenazan, consiguiendo así méritos en abundancia ante Dios y los hombres.

Entre los muchos motivos que reconfortan y dinamitan de la fé, acordados queridos hijos, de esta frase solemne de Jesucristo: Beati estis cum male dixerint vobis et persecutores fuerint et derixerint omne nulum adversum vos mentientes propter me. Ultrajes, calumnias y vejaciones os agobiarán por mi causa: entonces es cuando seréis dichosos.

Cualesquiera que fueren los pretextos que os realidades se invoquen para oprimirlos, deberéis sufríroslos, puesto que la verdadera causa estriba en el odio mortal del mundo contra la ciudad de Dios, que es la Iglesia Católica.

El objetivo real es expulsar, si fuese posible, del seno de la sociedad, la acción restauradora de Cristo, tan saludable y bienhechora en todo el universo.

Nadie ignora que una parte elegida de la ciudad de Dios está constituida por religiosos de ambos sexos, porque ellos son los que representan más particularmente el espíritu y la mortificación de Jesucristo, y son ellos igualmente los que observando los consejos evangélicos tienden a llevar las virtudes cristianas al más alto grado de perfección; y por último, en muy diversos modos prestan un apoyo decidido a la Iglesia.

Por consiguiente, no es extraño que contra ellos ahora como antes se desencadenen las pasiones mundanas, y en particular esta secta que, por medio de pastores sacrilegos, ha estrechado sus relaciones con el príncipe de ese mundo y le obedece servilmente.

No es menos verdad que su idea de desorganizar y extinguir las Ordenes religiosas, constituye una hábil maniobra que tiene por objeto sembrar la apostasía entre las naciones católicas.

Si es así, bien podeis llevar el calificativo de Beati estis, puesto que en realidad sois oprimidos y perseguidos, debido al género de vida que por amor a Cristo habéis libremente escogido.

Si vosotros seguís las máximas y voluntades del mundo, podéis estar seguros que no os causarán la menor molestia, bien al contrario, os colmarán de favores. Si de mundo fuissetis, mundus quod suum erat diligeret. Pero como seguís un camino opuesto, resulta la oposición y la guerra. Quia de mundo non estis propterea odit vos mundus. Así os lo ha predicho el mismo Jesucristo, lo cual se comprende, porque le satisfacía, y os demuestra predilección al ver que vosotros también sufrís por la justicia. Communicanter Christi passionibus gaudete. Aspirar el valor de sus Apóstoles, qui ibant gaudentes a conspectu concilii quoniam digni habiti sunt pro nomine Jesu contumeliam pati.

A esta gloria que proviene de los sentimientos de vuestra conciencia, puede añadirse que vosotros no os vanagloriais de las bendiciones de las gentes de bien; aquéllos están harto preocupados con la paz y prosperidad de los miembros de las Congregaciones religiosas son el verdadero sostén de los desgraciados abandonados é indigentes, los cuales destituidos de todo medio de existencia, encuentran siempre amparo entre dichas Congregaciones.

Los padres de familia viven, por otra parte, tranquilos al saber que sus hijos reciben una educación religiosa y moral, pudiendo afirmarse que en ningún tiempo hubo más necesidad de dar a los jóvenes una educación sana, vigorosa y fecunda en virtudes energías.

Es sobre todo en este tiempo de perversión general, cuando las personas de todo rango acuden a vosotros para que les deis sanos consejos en virtud de vuestro buen ejemplo. Los pastores sagrados os honran principalmente con su confianza y reconocen en vosotros a los verdaderos amigos de sus hermanos y del pueblo, que ofrece para ellos a la clemencia divina oraciones incansantes.

Pero nadie mejor que nosotros, desde esta Sede apostólica, debe velar por las necesidades de la Iglesia Universal, y nadie mejor que nosotros mismos podemos también apreciar los grandes méritos de las familias religiosas.

No nos explicamos cómo pueden ejercerse actos innobles, indignos é injustos contra personas que a pesar de no querer nada para ellas, se desvelan por procurar el bienestar de todas las clases sociales.

La obra de los religiosos se considera perniciosa sin darse las razones ni el por qué. En sus talleres industriales se enseña a trabajar a la infancia, a los hijos del pueblo, apartándoles del mal camino, enseñándoles el bueno.

Así se inspiran en la verdad divina, disciernen con acierto, aman la honradez, rechazan el vicio, perciben y tocan el sentimiento del deber, la firmeza del carácter y la generosidad en el sacrificio.

Frutos son estos inapreciables para la prosperidad de los Estados.

Pero ya que la indignidad del mundo se opone a vuestros esfuerzos y desconoce vuestros méritos más manifiestos, necesario es tener resignación y sufrir pacientes.

Arbitratur obsequium se prostrare Deo. Adorar, mis queridos hijos, con toda humildad y confianza los designios de Dios, el cual dispone las contradicciones y las pruebas que han de oponerse en el camino de los que desean llegar a una perfección cristiana.

Servíos, pues, corresponded dignamente a estos designios paternales.

Acoged con ardor una nueva vida de fé, de plegarias y de santas obras.

Del mismo modo es necesario que la unión fraternal de los corazones, que una humilde obediencia, que la austeridad y el abandono de las cosas terrestres y que por último la piedad en las divinas obras, adquieran en vosotros nuevo y grande vigor. No olvidéis que vuestros pensamientos deben ser elevados, que vuestros designios serán siempre generosos y que vuestro celo por la gloria de Dios y por la dilatación de su reino será siempre inconmensurable. Si por las desdichas del tiempo presente llegase el caso de que fuérais desterrados en

virtud de odiosas leyes, ó amenazados de inminente disolución vuestras congregaciones, debéis acordaros, hijos míos, cuanto os conviene el reconcentraros en vosotros mismos y apartaros del contagio del siglo y estar siempre prevenidos para sufrir nuevos contratiempos y experimentar pruebas que pongan a contribución vuestra fé y resignación.

A este fin cúmplenos el recordaros las diversas instrucciones dadas a los regulares por esta Sede apostólica, promulgadas hace tiempo, como asimismo las prescripciones especiales dadas a los superiores de las Ordenes.

Que los unos y los otros conserven su rigor es lo que precisa, como también el que observen esas prescripciones é instrucciones.

De esta manera se obtendrán provechosos resultados para la Iglesia y para la sociedad.

La Iglesia, esta madre tan llena de amor, recogerá de esta manera el fruto de inagotables manantiales de paz y de salud.

Para esto se necesitan hombres de superior voluntad, de palabra vigorosa, y estos sois vosotros, seguramente.

Vuestra actitud debe ser firme y digna, sin olvidar la calma y el ser indulgentes.

El vicario de Jesucristo está con vosotros, como también el mundo católico entero, que os admira.

Que siempre tenga eco en vuestros corazones la consoladora palabra del Salvador: confidite, ego vici mundum.

Que vuestra bendición os consuele y os de alientos, sobre todo en estos tiempos que recuerdan el triunfo del Príncipe de los Apóstoles.

Dado en Roma el 29 de Junio de 1901 y el 24 de nuestro Pontificado.

LEÓN PP. XIII.

NOTICIAS

España y Extranjero

EL HAMBRE EN LA INDIA

París 15.—Telegrafan de Londres que se nota alguna mejora en la India, habiendo disminuido el número de los hambrientos, a quienes se socorre y los locales, según el citado despacho, sólo ascienden a 590.000.

ANIVERSARIO

Roma 15.—El aniversario de la muerte del Rey Humberto revestirá gran solemnidad. Se organiza al efecto una peregrinación nacional al Panteón.

Allí se celebrarán los funerales, a los que serán invitados los individuos del cuerpo diplomático y los altos funcionarios del Estado.

Todas las provincias enviarán delegados. En vista de los progresos que hace el socialismo, se quiere dar a las ceremonias del aniversario de la muerte del Rey Humberto el carácter de una manifestación monárquica.

IMPUESTO SUPRIMIDO

El ministro de Estado ha escrito al diputado señor Lacierba, diciéndole que en un telegrama que recibió anoche del embajador de España en París, le manifestaba que el Ayuntamiento de aquella ha acordado suprimir desde 1.º de Enero próximo el impuesto de 5 francos por cada 100 kilos de naranjas y limones.

ASOCIACIONES OBRERAS CATÓLICAS

París 14.—Telegrafan de Roma que las Asociaciones obreras católicas, fundadas por iniciativa y con el apoyo del Vaticano, para contrarrestar los efectos de las doctrinas socialistas, cuentan ya con 2,000 inserios en Roma, 400 en Génova, 400 en Florencia, y 1,000 en Milán.

Tarjetas postales

Para los buenos coleccionistas de Tarjetas postales hemos puesto a la venta la colección más completa, más artística, más primorosa y más atildada que se conoce.

90 VISTAS DISTINTAS a ptas. 0'10 una y 1 pta. docena. Librería de J. TOUS.

La Catalana

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Teniendo que nombrar la Dirección Regional en estas Islas dos Inspectores, uno para los pueblos y otro para esta Capital, se admitirán proposiciones siempre que la persona reúna condiciones y conocimientos del seguro.

Las solicitudes se presentarán en Palma, calle de Seriffá, número 21 principal, de 9 a 2 tarde.

COLOCACIÓN.—Un joven de 23 años, que posee buena letra y algunos conocimientos de Teleduría, desea encontrar colocación en un comercio ó despacho de Abogado o Notario.

Informes Paz, 12

DE TEATROS

LA LOCANDIERA

Nos encontramos frente a una fábula sencilla, una comedia de puro entretenimiento, como todas las de Goldoni y como todas las suyas de un gran sentido moral.

Mirandolina ó la *Locandiera* (Hostelera) muchacha de ingenio, viva de espíritu, honesta y muy bonita.

La enamoran el Conde D' Abba Flerita y el Marqués de Tornanpopoli, el primero galantemente, multiplicando los regalos y el segundo con gran calor.

El Conde es rico; el Marqués es un noble que ha perdido su patrimonio y vive como puede á espensas de sus antiguos amigos.

Un tercer personaje, el caballero de Ripafalta, burla de los afanes amorosos de sus amigos; yo prefiero uno de mis perros de caza—dice—á la más hermosa mujer.

La *Locandiera*, que conoce el modo de pensar del caballeor de Ripafalta, herida en su amor propio de mujer se propone demostrarle que cuando una mujer quiere, consigue cuanto se propone.

Este es todo el juego de la fábula y la moraleja de la obra.

Mirandolina consigue lo que se propone y el desdichado caballero herido por Cupido cae en las redes que le tiende la hermosa hostelera.

Al final de la obra Mirandolina, deja sus aventuras con los caballeros y busca la felicidad en un matrimonio sin sobresaltos con Fabricio el mozo de la *locanda*.

INFORMACION

Los sucesos de Zaragoza

Versión oficial

En el gobierno civil se nos ha facilitado esta mañana el siguiente telegrama oficial del director general de administración:

Por encargo Sr. Ministro transmito V. E. versión oficial autorizada sucesos Zaragoza. Hágala publicar para evitar extravío opinión por relatos exagerados ó inexactos:

Gobernador Zaragoza á Ministro Gobernación.—17 julio 1901.

Momentos antes de la hora fijada para la procesión del jubileo llegó á la Seo el Cabildo del Pilar con cruz alzada y Crucifijo, oyéndose silbidos.

A mis exhortaciones depusieron grupos su actitud.

A las nueve y cuarenta salió la procesión y en los primeros puestos de las dos filas iban el titulado general carlista Cervero con sus criados y correligionarios conocidos.

Apercibidos grupos pronunciaron ¡Viva la libertad! ¡Mueran los carlistas y jesuitas!, lanzándose unos sobre otros.

Ha resultado un herido con instrumento contundente, esgrimido por uno de los devotos.

Intervine calmando los ánimos algún tanto.

Conferencié despues con el vicario general quien ordenó que siguiera la procesión.

En el trayecto cerca de la iglesia de San Felipe se reprodujeron los desórdenes, acudiendo la guardia civil que al llegar encontró disuelta la procesión y un sacerdote herido en la farmacia del Sr. Hernandez y una multitud imponente que se disolvió al presentarse la fuerza.

Acudí despues á la calle de San Miguel en donde un grupo se encontraba en actitud hostil ante la redacción del *Noticiero*, periódico que se titula católico.

Disuelto el grupo y cuando se consideraba terminado el conflicto, desde una ventana de la sacristía de San Felipe dispararon dos tiros que renovaron la alarma haciendo que se reunieran gran número de personas que arrojaron piedras á la reja desde donde se habian hecho los disparos, disponiéndose otros á incendiar el templo.

La guardia civil disolvió los grupos é intimó á los que se hallaban dentro de la iglesia que abrieran las puertas, no haciéndolo hasta la segunda intimación.

Registrada, aquella fueron hallados dos sujetos, padre é hijo, y el campanero de la citada iglesia, siendo detenidos y conducidos á la cárcel.

En la escalera de la torre se encontraron pistolas.

La iglesia de San Felipe quedó convenientemente custodiada.

Se dice de público que muchos asistentes al jubileo llevaban armas.

Fiestas populares

Según nos escriben de Sóller este año promete resultar muy lucida la fiesta callejera dedicada al patrón de España San Jaime.

A juzgar por los preparativos que se están haciendo por la comisión, que la componen los señores D. José Morell, D. Bartolomé Colóm, D. Juan Santan, D. Juan Lladó, D. José Trias, D. Juan García y D. Jaime Miró, que ya hemos podido averiguar con-

sistirá arregladamente bajo el programa siguiente:

Día 27, á las siete de la mañana al son de la música colocación de las banderas en las calles, San Jaime, Moragues, San Pedro y Pastor. Día 24, á las seis de la mañana al son de la gaita se pasará un corpulento bucy por las calles más céntricas de la población, á las nueve será sacrificado y repartido despues entre los coparticipes, á las veintuna habrá música y baile al estilo del país.

Día 25, á las siete de la mañana repartición de ensaimadas á los cofrades de la fiesta; á las diecisiete habrá carreras de niños, niñas, hombres y mujeres; á las dieciocho habrá baile; á las veintuna música y baile, dichos festejos serán ejecutados por la banda que dirige D. Mateo Galmés.

En las noches del 24 y 25 habrá iluminaciones y las calles estarán elegantemente adornadas.

Sobre el Matadero

Habiendo tratado de averiguar lo que hubiera de cierto sobre el hecho ocurrido en el Matadero, de que se ha ocupado la prensa, el veterinario municipal encargado del establecimiento, nos ha dicho lo siguiente:

«El lunes al practicar el segundo reconocimiento á las reses abiertas en canal, observé había una res lanar que tenía un brazo congestionado, por haber recibido en él una fuerte contusión, sin haber huella alguna que demostrara haber sido mordida. En vista de lo cual se mandó cortar el brazo por lo sano. Se continuó el reconocimiento de las mismas y observé había una cabra que tenía la nalga de una pierna toda congestionada de mordeduras, y toda la parte posterior del cuerpo congestionado de golpes, mordiscos y rozaduras. Se recogió la res indicada, se avisó al interesado, manifestándole que si quería hacerla ver á otro veterinario se tendría depositada hasta el día siguiente.

Sobre las ocho el Inspector fué al Matadero, en él encontró al interesado sin perito alguno, y á su presencia se tiró entera en la cloaca del establecimiento, con lo cual se evitó que dicha res se expendiera al público como buena, en la época actual en que la población se ve amenazada por la hidrofobia; y se cumplió lo dispuesto en el reglamento que se publicó de R. O. en 25 de Febrero de 1859, para la inspección de carnes en las provincias.»

Dice el artículo 17: queda prohibida la entrada en el Matadero de reses mordidas por perros, lobos ó zorros; de lo cual se deduce que el veterinario obró correctamente.

Política

La Audiencia ha ordenado se rectifiquen las ternas de Algaida y Santafy incluyéndose en ellas á los abogados Sres. Roca y Bonet.

Se encuentra en la Puebla como delegado del Gobernador, D. Juan Pizá, girando una visita de inspección.

En la Audiencia

Robo de aceite

Esta mañana se ha constituido el Tribunal del Jurado para entender en una causa sobre robo de aceite, llevado á cabo por dos sujetos.

Despues que se hubo practicado la prueba testifical el Ministerio Público representado por el Sr. Astray, pidió á la sala dictara el sobreseimiento libre de los procesados.

El Tribunal de derecho así lo acordó.

Las vistas de mañana

Mañana se verán ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia en juicio oral y público las causas instruidas en el Juzgado de Manacor; la primera á las diez contra Miguel Adrover (aldente) acusado del delito de lesiones al vecino de San Lorenzo Bartolomé Sureda Llinás; y la segunda á las diez y media contra Bartolomé Sansó Gayá acusado del mismo delito de lesiones al vecino de Fe anig Pedro Juan Uguet y Antich.

E Teniente fiscal Sr. Roig sostendrá la acusación en las dos causas el abogado señor Pou (D. Jerónimo) al Adrover y el letrado Sr. Felici á Sansó.

Conferencias Pedagógicas.

Las que anualmente se celebran en la escuela normal de maestros de esta provincia principiarán pasado mañana.

Estas conferencias tienen más interés que el que generalmente se les concede, pues tienen por objeto la exposición de doctrinas sobre los problemas más importantes de la enseñanza base de la cultura pública; siendo sensible que muchos profesores dejen de asistir á tales actos, fundados en el concepto erróneo de que poca ó ninguna utilidad ha de reportarles la asistencia.

La primera conferencia de la presente temporada versará sobre el tema: *El lenguaje, el diccionario y la gramática en las escuelas de primera enseñanza* que desarrollará el ilustrado maestro público de Muro Sr. Carpena.

De Hacienda

El señor Tesorero de Hacienda nos comunica en atento B. L. M. que la oficina recaudadora de contribuciones de la primera zona de esta capital queda instalada en la calle de Arabí núm. 13 piso 1.º

Por la Administración de Hacienda se van á comunicar las oportunas órdenes para proceder al cierre de los establecimientos pertenecientes á industriales fallidos ó insolventes, como preceptúa el Reglamento de Industrial, y en caso de desobedecer aquellos las órdenes de la Administración, no sólo se les instruirá expediente de defraudación, sino que además se pasará el tanto de culpa á los tribunales por desobediencia á la autoridad económica.

Excursión artística á Sóller.

En la Junta general extraordinaria celebrada ayer por los individuos que forman el orfeón de *La Protectora*, se acordó dar las más expresivas gracias al Ayuntamiento y Presidente del orfeón de Sóller, al Sr. Alcalde de esta capital, al Sr. Diputado provincial D. José Alcover y á D. José Esteva y Boscana por la decidida cooperación que han prestado al orfeón de *La Protectora* para que pueda realizar el proyectado festival el día 21 del que rige en la villa de Sóller, con todos los elementos necesarios, á fin de dar estímulo á esta clase de asociaciones instructivas y recreativas para la clase obrera.

Procesión en el Arrabal

Queriendo dar una humilde prueba de la gran consideración en que se tiene y debe tenerse Nuestra Señora la Virgen Santísima, bajo la advocación del Carmen, los hermanos Carmelitas residentes en el Arrabal de Santa Catalina, celebrarán el próximo domingo lucida fiesta en el Oratorio que poseen en dicho Arrabal.

Por la mañana habrá misa mayor solemne. A las diecisiete y media se organizará una procesión que recorrerá las calles siguientes:

Calle de Antich, Pursiana, Soler, Calle 30. Anibal, Plaza del Progreso, Calle de Mir, de San Magín, Ronda de Poniente, calles del Rayo, plaza de la Navegación, calles de Pou, Fábrica, Ronda de Poniente, calle de Caro, Hornabeque, Murillo, Cotoner, Villalonga y Antich.

Asistirán dos bandas de música entre ellas la *Municipal* que durante el trayecto ejecutarán hermosas composiciones.

El exterior del portal del citado Oratorio será espléndidamente adornado.

Recordamos que los años anteriores esta fiesta se ve muy animada y seguramente dada la solemnidad que revestirán los actos, sucederá igual el próximo domingo.

Del mar

A las trece y media ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo "Lulio", procedente de Ibiza.

A las dieciocho ha salido para Barcelona. —Mañana de diez á once llegará el vapor correo "Balear", de Valencia é Ibiza.

—Saldrá mañana para Barcelona á las dieciocho el vapor correo "Cataluña".

Notas del Carnet

PERSONALES

Con el objeto de descansar de las tareas parlamentarias y pasar una temporada al lado de su familia, llegará el próximo sábado á esta isla el diputado por esta circunscripción y elocuente ex ministro nuestro paisano D. Antonio Maura Montaner.

Desde hace algunos días se encuentra bastante delicado de salud el Decano de este Colegio Notarial é inspirado poeta dramático D. Juan Palou y Coll.

Se encuentra en esta isla el dibujante catalán que ilustró el tomo de versos de don Juan Alcover, que acaba de publicar una casa editorial de Barcelona, Sr. Torres García.

El viaje del Sr. Torres obedece al deseo de saturarse y compenetrarse en la belleza de nuestros paisajes y admirar las joyas con que la naturaleza ha favorecido á nuestra isla.

Según vemos en varios periódicos de la Península ha salido de las islas Canarias á bordo del yate *Princesa Alicia* nuestro estimado amigo el gobernador civil de aquella provincia D. Bernardo Amer.

Según dice *La Almudaina*, no volverá á encargarse el Sr. Amer del gobierno de aquellas islas.

DE SOCIEDAD

La distinguida sociedad *Centro Militar* ha remitido al Sr. Gobernador para que sea destinada á la suscripción abierta para la erección del monumento á Alfonso XII; la cantidad de cincuenta pesetas.

Gaceta de Espectáculos

La Casa Paterna

(Magda)

El drama de Sudermann, sano, intenso, tallado con mano vigorosa en mármol, producido en el público impresión profunda.

Magda es la mujer emancipada, ennoblecida por su propio esfuerzo. Yo no he mentado á nadie, exclama. Me echais del hogar, amé como aman todas las mujeres luché, para dar pan á mi hijo que, llorando me lo pedía, ¿con qué derecho queréis de nuevo imponerme vuestra esclavitud?

Magda que ha sentido en su rostro el aliento de la tempestad, que como el águila, libre, se remonta á la altura, se rebela valientemente contra el autoritarismo representado por su padre el Coronel Shwartz, encarnación de todos los prejuicios y rutinas.

La lucha entre estas dos figuras y la del Pastor Heftereteng que representa el equilibrio de las pasiones enfrenadas por la voluntad, adquiere grandes vuelos, sin dejar de ser humana, muy humana.

Las demás figuras completan el cuadro. El barón de Keller es una pincelada, un trazo valiente con el que se destaca la hipocresía y el cinismo, ocultos por el antifaz del perfecto observante de una religión en que no cree, y de una sociedad que explota.

Magda y su padre el Coronel Shwartz son dos fuerzas opuestas. Un mundo que nace lleno de gallardías y un mundo que muere, carcomido por la polilla de Leyes caducas.

El individualismo simbolizado por *Magda* salta avasallador, arrollando el dique de convencionalismo que se le quiere oponer.

¡Que decir de la interpretación! Honda, imborrable impresión habían dejado en nosotros *La Tosca* y *La Dama de los Camelias*.

Anoche saltamos del Teatro anonadados.

La Vitaliani y Duse, geniales al interpretar las dos grandes figuras del drama de *Sudermann* consiguen que las luchas de las pasiones y encontrados sentimientos no se limite á la escena.

Los espectadores sufren y luchan también.

La ficción no existe.

Presenciamos la realidad, desplegada ante nuestros ojos con toda su fuerza.

Somos todos actores del drama que vive en el palco escénico.

Unicamense un temperamento nervioso, delicado, puede llegar á donde llegó la Vitaliani.

Su espíritu, su alma de artista retuerce su cuerpo, comunica á sus ojos fuego y á sus palabras plasticidad.

De la Vitaliani y de su compañía terminaremos diciendo que el mayor éxito lo alcanza la última obra que representan.

La compañía Vitaliani durante la próxima temporada de *Novedades* estrenará una comedia de Santiago Rusiñol titulada *Libertad* cuya traducción tiene terminada Sainati que tradujo ya *La Alegria que pasa*.

La obra original es catalana y será antes conocida en la lengua de Petrarca.

Para el beneficio de la Vitaliani que se celebrará el lunes próximo se pondrá en escena *Frou Frou*.

Para mañana viernes beneficio del notable Director de la Compañía que actúa en el Principal Sr. Duse, hay gran demanda de localidades.

El teatro estará espléndido.

Colombofilia

En un periódico de Barcelona del lunes último, leo la siguiente noticia:

«La Sociedad Colombófila «Le Progrés», de Lieja (Bélgica), efectuó anteaayer su anunciada suelta anual en Anglesola, provincia de Lérida, dispuesta en honor á Su Majestad la Reina Regente.

Las palomas soltadas fueron unas 1.400; en las cestas reglamentarias habían sido transportadas el día anterior desde la estación de Barcelona, á la que habían llegado por la mañana, á la de Anglesola, donde fueron reconocidos los precintos y examinadas las aves por los delegados nombrados y por las autoridades locales invitadas al efecto.

Por la mañana, poco despues de amanecido, fueron colocadas las cestas en el andén de la estación y á presencia del Alcalde, juez municipal, secretario del Ayuntamiento, jefe del puesto de la Guardia civil y de los delegados de las Sociedades *Le Progrés, Colombófila de Barcelona* y otras, se efectuó la suelta á los acordes de la Marcha Real, ejecutada por una banda de Tárraga.

Toda la población acudió á presenciar la suelta; las palomas se orientaron en breve, y despues de reunidas á gran altura, se dirigieron en línea recta hacia el Norte.

Efectuó la suelta como presidente honorario de *Le Progrés*, nuestro particular amigo don Joaquín Salgot, presidente efectivo de la *Real Sociedad Colombófila de Barcelona*, á quien acompañaban como hemos dicho, muchos socios de diversas sociedades colombófilas.

Terminada la suelta se levantó la correspondiente acta que suscribieron todos los presentes.

Ayer tarde se recibieron telegramas de Lieja dando cuenta de la llegada de la mayor parte de las mensajeras.»

La Sociedad *Colombófila de Mallorca* fué invitada á esta suelta por el Sr. Salgot; pero no pudo aceptar la invitación por no recibirla oportunamente.

La comisión de concursos está preparando el plan de viajes para el próximo otoño, á los que según se espera concurrirá un número muy crecido de palomas.

UN PARDO.

PALMA

Se nos ha denunciado repetidas veces lo que ocurre con los carretones de los llamados ligeros por la carretera de Manacor, pues convirtiendo aquel punto en verdadera pista, no pudiendo los transeúntes pasear con seguridad.

El próximo sábado en la Escuela Normal de Maestros de esta Provincia empezarán las Conferencias Pedagógicas que ya anunciamos.

Disertará el maestro de Muro D. Rufino Carpena, sobre el tema *El lenguaje en las escuelas de 1.ª enseñanza*.

Hemos sido invitados por D. Pablo Tomás, clavero de la fiesta del Carmen que se celebrará el próximo domingo en el Arrabal de Santa Catalina al lucido baile de boleros que tendrá lugar en aquel punto el próximo día 20.

Agradecemos la atención.

El día 31 en las oficinas de las Factorías Militares se procederá á la venta de la paja inútil procedente de jergones y cabezales.

En una casa de la villa de Santa Margarita ayer se declaró un pequeño incendio que fué sofocado á los pocos momentos. Las pérdidas se calculan en unas cien pesetas.

La Guardia civil del puesto de Manacor ha denunciado á un sujeto por pastoreo abusivo.

También ha ocupado varias escopetas á unos individuos que estaban cazando sin el correspondiente permiso.

La del mismo puesto ha puesto á disposición del Juez Municipal de aquella villa á dos sujetos que causaron una herida á otro.

El dueño de los baños *Playa de San Sebastián* situados en la hermosa playa del Jonquet, nos participa haber abierto el nuevo balneario al público estableciendo departamentos para señoras al precio de diez céntimos, un real y tres reales y para caballeros al precio de cinco céntimos, diez, un real y tres reales.

Para mayor comodidad de los bañistas se facilitará á aquellos que se abonen por diez baños papeletas del tranvía por diez céntimos, llegando hasta el balneario de *Miramar*.

Algunos vecinos del «Coll d'en Rebassa» se han acercado á esta redacción para dar desde estas columnas las más expresivas gracias al Arquitecto municipal Sr. Bennasar por la prontitud con que atendió á la recomposición de la fuente, que hay en la plaza pública de aquel caserío.

Esperamos de su reconocido celo que procurará por cuantos medios estén á su alcance la provisión de esta fuente para las necesidades del caserío.

Los gastos causados durante el mes de junio último en las obras que la diputación provincial verifica por administración ascendieron á 454'69 pesetas habiéndose gastado 17'56 en la casa palacio de la Diputación; 140'23 en la casa Misericordia; 276'54 en el Hospital y 20'50 en la Inclusa (Puig des Bous).

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Algaida, dotada con el haber anual de 999 pesetas, la cual ha de proveerse por concurso entre los que la soliciten antes del 28 del actual.

La Guardia civil del puesto de Porreras ha detenido á un joven de 17 años por haber informado con un cuchillo una herida de pronóstico reservado en el costado izquierdo á otro joven de la misma edad.

Ha sido puesto á disposición del Juez de primera instancia un sujeto que ayer sustrajo una cantidad de pelo de buey de un secadero del barrio de la Calatrava.

Ayer tarde, mientras dos individuos estaban transportando un madero en la *Aserradora Balear* uno de ellos tuvo la desgracia de resbalar produciéndose una herida en un pié. Su compañero se produjo varios rasguños en la casa.

Esta noche, en el barrio del Sindicato, serán colocadas las banderas anunciadoras de la fiesta callejera que el día del Apóstol San Jaime se celebrará en aquel punto.

Anoche fué encontrado en la Portella un niño de una familia francesa que se había extraviado por la mañana apenas había llegado de Argel.

La Guardia municipal enseguida lo entregó a sus padres.

Esta tarde en el barrio de la Plaza de Abastos han sido colocadas las banderas anunciadoras de la fiesta callejera que aquellos vecinos celebrarán al próximo día de San Jaime.

Ayer fundó en el puerto de Mahón el crucero Carlos V. El viaje de este buque tiene por objeto entrar, tan pronto como esté debidamente instalado, en el dique de Subic para hacer las oportunas pruebas del mismo.

Ayer tarde en una casa de la calle de San Miguel riñeron tres mujeres produciéndose mutuamente varios arañazos.

Ayer se fugaron de sus casas respectivas dos novis vecinos ella de La Vileta y el del Secar del Real.

La Guardia municipal se ha encargado de la busca y captura de la pareja amorosa.

Copiamos del Diario de Mallorca: Acabamos de saber que S. M. el Rey se ha dignado nombrar para los tres curatos vacantes en esta Diócesis a los tres opositores que iban en primer lugar de la terna propuesta por nuestro Excmo. Prelado, á saber:

De Santa Eulalia: D. Miguel Miralles y Font. De Lluchmayor: D. Nadal Garau y Estrany. De Santan: D. R. Biel Sitjar y Picornell. Damos la enhorabuena á los nuevos Párrocos.

La Compañía Arrendataria de Tabacos ha nombrado marinero de segunda de la zona de las Baleares á D. Diego Lopez Alarcón.

Durante la pasada noche ha fallecido el oficial retirado de la Guardia civil y excomandante de la Guardia municipal D. Sebastian Oliver y Brunet, padre político de nuestro amigo D. Bartolomé Miralles.

A las diecinueve se efectuará la conducción del cadáver á su última morada desde la casa mortuoria Lonjeta 3.

Enviamos nuestro pésame á la familia del finado.

La Sociedad Mallorquina de Tranvías, deseosa de facilitar la concurrencia al Teatro Principal, ha resuelto que á contar de esta misma noche haya un coche que saldrá de la Glorieta diez minutos después de terminada la función de la compañía Vitaliani, llegando hasta Pórti-Pf.

Han llegado á esta Redacción los Boletines-revistas de la Sociedad Arqueológica Luliana y Cámara Oficial de Comercio Industria y Navegación.

Crónica religiosa

Boletín para mañana
Santos.—Santos Vicente de Paul, fundador y Confesor, y Arsenio.

Cuarenta Horas
Continuarán en la Misión. Exposición á las seis, á las diez misa mayor cantada con sermón por el Vicario de la parroquia iglesia de San Jaime Sr. D. Miguel Gayá. A las diecinueve y media, meditación, trisagio cantado, estación y reserva.

Otras funciones
El ejercicio del día 19 en honor al Patriarca San José se celebrará en las iglesias y horas de costumbre.

CEMENTERIOS

De Palma:
Día 15.—Martín Frau Palmer, soltero, 40 años, Miró 3, tuberculosis.—Juan José García, 8 meses, Colló 4 en Rebassa, enteritis crónica.—Miguel Martí Albertí, viudo, 88 años, Hospital, apoplejía.—Bartolomé Juan Palou, viudo, 73 años, Salas 46, reblandecimiento cerebral.—Teresa Sanchez Vallecanas, viuda, 70 años, Porsiana 23, cardiopatía.
Día 16.—Juan Cerdá Moyá, casado, 26 años, Sol 64, tumor esplénico.—Francisca Barceló Roca, soltera, 31 años, Santacilla, enteritis.—Francisca Gamundí Moyá, casada, 46 años, Obispo 7, tuberculosis.

Unión Comercial
Viaje directo á Barcelona

El lunes 22 de Julio á las 6 de la tarde saldrá el rápido vapor

Mallorca

Admite carga y pasaje á precios reducidos.

Para MALAGA

Saldrá directo el domingo 21 del corriente el vapor

PALMA

Admite carga y pasaje

Informes: Oficinas, Victoria 12.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, Muelle 12.

Las islas

Aleudía, 17.

A la misa de Requiem celebrada á las 8 de hoy en sufragio de los marinos fallecidos en los combates navales de Santiago de Cuba y Cavite han asistido acompañando al Sr. Ayudante de Marina de este Distrito el Sr. Alcalde con la corporación municipal, el Sr. Vice-cónsul de la República Francesa, los empleados de correos y telégrafos, el médico de Sanidad, un Condestable de la Armada, los cabos de mar de puerto, algunos patronos de cabotaje y de pesca y varios vecinos de esta Ciudad.

Terminada la misa fueron obsequiados por dicho Sr. Ayudante en la Capitanía de este puerto quien brindó con las siguientes palabras:

«Señores: Ya que con vuestra caracterizada amabilidad os habeis servido asistir al funeral celebrado en honor de nuestros queridos hermanos, mis compañeros mártires muertos en tan memorables como desventurados combates navales de Santiago de Cuba y Cavite, cábeame la honra de daros las gracias en nombre de mis compañeros de armas y suplicaros os unais á mi voto por la prosperidad de nuestra infortunada Patria. ¡Viva España!»

Siendo este último grito contestado con entusiasmo por todos los concurrentes.—C.

Artá.

En el Convento de Franciscanos de este pueblo se celebró el domingo último una velada artística literaria que dejó en extremo complacida á la numerosa concurrencia que llenaba por completo el vasto salón de actos públicos. Presidieron el acto las autoridades locales, civil y eclesiástica, y distinguidas personas de la localidad. Los alumnos recitaron ó leyeron poesías; el quinteto ejecutó con perfección algunas escogidas piezas de su repertorio, y el concurso salió complacido de tan bien dispuesto y escogido programa.

—En el convento de las Hermanas de la Caridad se ha celebrado estos días una exposición de labores en que se han exhibido desde las prendas de uso común y ordinario hasta trabajos de verdadero lujo ejecutados con admirable perfección y extraordinario gusto.

La Casa-convento con este motivo ha sido muy visitada, y las Hermanas han recibido muchos plácemes que han compartido con sus alumnas.—C.

Sineu, 17.

Mercado

Almendrón, á 00'00 pesetas los 42 kilogramos.
Trigo, de 00'00 á 15'00 id. los 70 litros.
Candeal, á 15'30 id. id.
Cebada del país, á 9'00 id. id.
Id. forastera, á 0'00 id. id.
Avena del país, á 8'00 id. id.
Id. forastera, á 0'00 id. id.
Garbanzos, á 20'00 id. id.
Maiz, á 00'00 id. id.
Habichuelas (confite), á 26'00 id. id.
Id. blancas, á 27'00 id. id.
Frijoles, á 27'00 id. id.
Habas para cocer, á 00'00 id. id.
Id. ordinarias, á 16'50 id. id.
Mercado regular.—C.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Senado

Madrid 18 á la 1.

En la sesión de esta tarde, que ha presidido el Sr. Montero Rios, hace uso de la palabra el Sr. Allende Salazar sosteniendo el derecho de los obreros de declararse en huelga cuando los patronos les imponen condiciones poco equitativas.

Recuerda las gestiones del gobierno conservador en favor de los obreros.

Le contesta el ministro de hacienda Sr. Urzaiz, rebatiendo los argumentos del exministro conservador, pero sin entrar en el fondo del asunto.

Alaba la energía de los conservadores y sus esfuerzos para reforzar los ingresos del tesoro.

El Sr. Labra consume el tercer turno en contra de la contestación al mensaje de la corona.

Dice que estamos abocados á un inmediato conflicto de guerra y que es necesario que el gobierno tome en esta cuestión una orientación fija.

Congreso

Madrid 17 á las 20.

El diputado polaviejista Sr. Mataix denuncia á la cámara una filtración de ochenta mil pesos en oro en el colegio de huérfanos de María Cristina.

El general Weyler declara que ya tiene noticia de la irregularidad y que activamente se hacen las investigaciones necesarias para el castigo de los culpables.

El Sr. Sagasta, contestando al Sr. Marreco, declara que nada se ha pensado todavía respecto de la provisión de la cartera de gobernación vacante por la salida del Sr. Moret.

El Sr. Silvela en tonos muy duros explica la caída de los conservadores, calificándola de prematura.

Tratando de la subida al poder de los liberales dice que es incomprensible, dada las circunstancias que la motivaron.

Pide al Sr. Sagasta que declare las razones en que se apoyó para aconsejar á la reina el cambio político.

Censura después la campaña electoral, realizada por los liberales.

Pide por último una ampliación del proyecto relativo á la rebaja del impuesto de consumos sobre los productos agrícolas.

Se entra en la discusión del mensaje de la corona haciendo uso de la palabra el Sr. Paraiso en nombre de la Unión Nacional.

El Sr. Castellano censura la pasividad del gobierno en la cuestión religiosa que exige ya soluciones bien definidas.

Dice que el Sr. Sagasta terminó su historia política con la firma del tratado de París, mostrándose ahora sin iniciativas y si actividad.

Jura

Madrid 17 á las 20.

Después de discutido en el senado el mensaje de la corona, ha jurado el cargo de Senador el conde de San Simón.

Los diputados catalanistas

Madrid 17 á las 17.

Han llegado los diputados catalanistas, quienes asistirán mañana á la sesión del Congreso y jurarán sus cargos.

Dimisión.—La sesión de mañana

Madrid 17 á la 23.

«La Correspondencia de España» en su número de esta noche dice que ha presentado la dimisión el subsecretario del ministerio de la Gobernación, habiéndole sido admitida.

El presidente del Senado Sr. Montero Ríos ha invitado á todos los senadores para la sesión de mañana, en la que se verificará la clausura del parlamento.

El presupuesto de guerra

Madrid 18 á las 2.

La subcomisión que entiende en el presupuesto del ministerio de la guerra se ha reunido hoy, asistiendo á la reunión el general Weyler.

Se ha dado dictamen favorable á que se aumenten los gastos en dicho departamento, ya que las circunstancias exigen la adquisición de material de guerra.

«El Imparcial»

Madrid 18 á las 10'30.

El periódico «El Imparcial» tratando de los sucesos desarrollados ayer en Zaragoza, pide la destitución del gobernador civil, porque si esto no se hace—dice el articulista—habrá que convenir en que no existe garantía para la libertad y para que los ciudadanos puedan ejercitar sus derechos.

Melquiades Alvarez y los posibilistas

Madrid 18 á las 10'30.

El elocuente diputado republicano don Melquiades Alvarez ha recibido un telegrama de don Enrique Rivas presidente del comité posibilista de Málaga en el que le dice lo siguiente:

«En nombre del partido republicano histórico, que no se ha disuelto en Málaga, le ruego que inicie la patriótica obra de nuestra regeneración.

Quente con nuestro decidido y entusiasta apoyo.»

Clericales y liberales

Graves sucesos en Zaragoza

Madrid 17 á las 17.

Un telegrama oficial de Zaragoza, recibido en el ministerio de la Gobernación, comunica la noticia de haber ocurrido graves desórdenes en aquella ciudad.

Esta mañana, numerosos grupos de gente del pueblo agredieron á tiros á los fieles que habían asistido al jubileo del año santo en la iglesia de San Felipe.

Los católicos se defendieron y de la refriega resultaron un muerto y varios heridos, siendo uno de estos últimos el general carlista Cervero.

Detalles

Madrid 17 á las 24.

De Zaragoza nos participan los siguientes detalles de los sucesos desarrollados esta mañana:

Se sabía que los liberales se preparaban contra la manifestación del jubileo.

El gobernador civil lo advirtió oficialmente á las autoridades eclesiásticas y aconsejó mucha prudencia para evitar sangrientas escenas.

El general carlista Cervero, sabedor también de los propósitos de los liberales reunió á sus amigos y se puso al frente de la procesión dispuesto á resistir cualquier agresión.

Cuando la procesión salía de la Seo, los grupos que estaban apostados en la plaza inmediata, la recibieron á pedradas, cantando la «Marsellesa».

Los clericales ante esta agresión se defendieron con revolvers y navajas entablándose una lucha feroz en la que los combatientes por ambos bandos eran muy numerosos.

Los manifestantes hicieron una hoguera con los números del «Noticiero» y el redactor jefe del periódico fué herido de un garrotazo en la cabeza y de un pinchazo.

El Sr. Cervero repartió muchos palos.

El Gobernador civil se presentó inmediatamente en el sitio del suceso y pronunció un discurso en la plaza recomendando á los manifestantes que se disolvieran al grito de ¡Viva la libertad!

El gobernador fué muy aplaudido y parecía calmado el conflicto; pero cuando se retiró la guardia civil de la iglesia de San Felipe se oyeron dentro algunos disparos.

Los liberales trataron de rociar el templo con petróleo y esto dió lugar á una nueva colisión.

El gobernador consiguió disuadirles.

Llegaron oportunamente nuevas fuerzas de la benemérita y se impidieron nuevos desórdenes.

Se ha suspendido el jubileo que debía celebrarse pasado mañana.

Ha sido detenido el campanero de San Felipe y se han recogido muchas armas.

Se han hecho además once detenciones. El gobernador civil y el fiscal han conferenciado largamente.

Convento apedreado.—Censuras

Madrid 18 á las 10'40.

Comunican de Zaragoza que ayer tarde varios grupos apedrearón el colegio de los padres jesuitas, después de los sucesos ocurridos en la iglesia de San Felipe.

El público censura la improvisación de las autoridades.

La prensa suspende todo juicio acerca de los desagradables sucesos, para evitar que se enconen las pasiones.

Sin embargo los periódicos dejan entrever su protesta contra lo sucedido.

Más detalles

Recibimos nuevos detalles de los sucesos desarrollados ayer en Zaragoza.

Los grupos obligaron á pedradas á que se cerraran las tiendas.

El vicario capitular ha suspendido las procesiones que debían celebrarse hoy y mañana.

Los católicos elevarán una enérgica protesta al gobierno explicando las causas que motivaron las colisiones y afirmando que la agresión no partió de ellos ni intentaron producir los desórdenes.

La fuga de un sacerdote

Un sacerdote que figuraba en la procesión, á quien perseguían las turbas se refugió en una casa de la calle de la Torre Nueva y pudo escapar de las iras de la muchedumbre por haber salido por el tejado.

La opinión contra los clericales

La opinión pública se muestra unánime en considerar que los sucesos de ayer fueron originados por la tenacidad de los clericales, quienes debían haber desistido de la procesión por no provocar sangrientas escenas.

Se sabe que los católicos iban perfectamente preparados y que tanto los cérgicos como los seglares llevaban revolvers, pistolas, el correspondiente repuesto de municiones y sendos garrotes.

Los heridos

Entre los heridos, que son muy numerosos, figuran dos maceros de la Catedral,

un capellán de la Seo, un muchacho que recibió una pedrada en la nariz, los beneficiados D. Cayetano Rubio y D. Antonio Lopez y un cajista de la imprenta del periódico católico «El Noticiero».

Además hay varias señoras heridas y muchos contusos.

No se conoce bien el número de estos porque muchos fueron curados en las casas particulares.

Nuevos disparos

Cuando parecía renacer la calma, después de los sucesos de la iglesia de San Felipe, el gobernador civil quedó parado frente al portal de la citada iglesia, rodeándole un numeroso grupo de gente.

De pronto se oyó un disparo al final de la calle de Morata y el gobernador acudió presuroso para restablecer el orden; pero al llegar á la calle de la Audiencia se oyeron nuevas detonaciones que produjeron un movimiento de retroceso en la muchedumbre, oyéndose muchos gritos y protestas.

Los disparos continuaron al llegar la guardia civil la cual fué ovacionada por el pueblo.

Más detenidos.—Larga pedrea

Por orden del gobernador se han hecho nuevas detenciones.

Los católicos, á pesar del acuerdo de las autoridades, prohibiéndolo, querían celebrar hoy la segunda procesión del jubileo.

La pedrea de las turbas contra la procesión fué ayer continuada, durando desde que la procesión salió de la Seo hasta que entró en la iglesia de San Felipe.

Los católicos iban á la cabeza protegiendo la imagen de Jesús Crucificado.

La manifestación de hoy

Comunican de Zaragoza que se ha verificado una manifestación anticlerical concurrente 3.000 personas.

Al frente de la manifestación iba el jefe de los federales Sr. Asencio, que fué quien organizó la silba con que fué recibido en cierta ocasión el Sr. Cánovas del Castillo.

Entre los clericales figuraban á yer muchos aristócratas.

El general carlista Cervero resultó herido de una pedrada en una mano.

El médico Sr. Escardó, el capellán de la cárcel Sr. López y el seminarista señor Castillo resultaron heridos gravemente.

Los elementos revoltosos recorrieron las calles mostrando enormes garrotes.

Al mismo tiempo gritaban «¡Ciros para el jubileo!».

Madrid 18 á las 10'45.

Más detalles

El total de heridos asciende á 46 entre ellos 12 están en grave estado.

La refriega fué entre los dos bandos. Se usaron armas de fuego y blancas. La policía ni la benemérita no intervinieron en la sangrienta refriega.

Se dispararon más de doscientos tiros.

Los manifestantes en numerosos grupos se dirigieron á la residencia de religiosas del Corazón de Jesús y de los Carmelitas apedreando la fachada y rompiendo muchos cristales.

Dirigiéndose después al convento de Santa Inés, incendiando las puertas después de rociarlas con petróleo.

Las monjas presas de gran pánico se dirigieron al campanario tocando arrebato.

Al convento de Santa Inés, acudió la vigi ancia nocturna y varios retenes de la benemérita, dispersando los grupos.

La policía logró localizar y dominar el incendio.

FABRA.

Operario dulcero

Se necesita uno que quiera trasladarse á Méjico (Tabasco). Para informes dirigirse: Fonda *Des Mahóns*.

Quien quiera vestirse bien, á precios económicos, en la Sastrería de los ALMACENES MONTANER—Sindicato, 2 á 10.

GRAN BARATURA
POR FINAL DE TEMPORADA
EN LOS
Grandes almacenes S. José
Venta de Retazos
Gran surtido en géneros blancos

VAPORES CORREOS

Salidas de Palma
Para Barcelona los lunes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (vía Alcúdia).

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (vía Alcúdia) y los sábados a las 5 tarde.
Llegadas a Palma
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (vía Alcúdia).

VERRO-CARRILES
Trenes para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 3 y 6:25 tarde (mixto Empalme y Manacor) y Santa Cruz y Felanitx.

De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Empalmes).

TELEGRAFOS
Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Isleña Marítima
Compañía Mallorquina de Vapores
Servicio de establecimientos con los acreditados vapores de la importante sociedad catalana de Barcelona
A. Foleby y Comp.
París, Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos

MAGNESIA DE BISHOP.
El citrato de Magnesia Granulada de Bishop, originariamente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto tan bueno.

Una operación particular
es el aparato las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan aspecto serio y repulsivo, ó quitarlas el impertinente vello que cubren la cara de algunas damas, ó acercar la ceja sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy fácil de hacer en 2 minutos, sea solo el empleo del Depilatorio imperial Radré

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL
han dejado de curar pronto y radicalmente las Hemorragias (purpúricas) Genitales y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

VIAJE DE RECREO
a las maravillosas Cuevas del Drach
y visita al lago de los franceses descubiertas por Mr. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor.
Ida y vuelta el mismo día
Precios de entrada a las mismas
De una a cinco personas. 7.50 pesetas.
Per cada persona de aumento. 1.50
Los guías de las Cuevas viven calle de Artá—Manacor.

CALLICIDA LLUCH
Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durazcos, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.
De venta: Gilberto Lazzari, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y papelerías.

CENTRO DE ANUNCIOS
de Juan González
Plaza Sta. Eulalia, 10—Palma de Mallorca
UNICO EN SU CLASE EN BALEARES
Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares
"La Almudaina,"—"La Última Hora,"
Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla

Vapores trasatlánticos
de Pinillos Izquierdo y C.
Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
PARA HABANA, SANTIAGO DE CUBA, CIENFUEGOS, PROGRESO, VERACRUZ y TAMBIQUE
Saldrá el 31 de julio el vapor Miguel M. Pinillos
Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS.

No más pelo blanco
TINTURA DEL DOCTOR JIMENO
para cubrir el pelo de color castaño obscuro ó negro de blanco. Se emplea en shampoo y espuma, tépido y caliente. TRES RESULTADOS. Varios en droguerías y papelerías.—Barcelona, Plaza Real, 5, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia Valenciana.—Centro farmacéutico y principal.

TARIFA DE PRECIOS QUE RIGE DESDE 1.º JULIO 1900
Anuncios en 1.ª página
a pta. 0.80 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8.º
a pta. 0.60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.º
Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página
a pta. 0.15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8.º
a pta. 0.30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.º
Anuncios en la 4.ª página
a pta. 1.10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.º
Anuncios mayores a precios convencionales
Encaje de prospectos, circulares, etc. a pta. 10.00 por tirada de periódico. Anuncios para todos los periódicos de Baleares a precios convencionales. Contratos de anuncios, con ventajas para las Compañías Navieras. Fijación de tarifas en todos los puertos de la Isla a precios convencionales. Reparto de prospectos a mano a 3 pta. millar. Ventaja positiva para los señores anunciantes.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE
ENOLTURO
Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor Padró
Resultad segurísimo para la curación de las eczemas ó tumores fríos, los herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el venéreo, la gonorrea, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las cejas de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.
Cincuenta años de éxito
Depósitos en Palma: Farmacia Valenciana.—Centro farmacéutico y principal.

Gran tintorería de ropas usadas
La Barcelonesa
DE JOSÉ BARTRULICH
Plaza de Coll, núm. 3, (pared del Tranvía)
Se lavan, tifen y planchan toda clase de ropas, tanto de señora como de caballero, sin necesidad de decolorar ninguna prenda. Se necesitan buenas tijeras pischadoras y una muchacha para dependienta. (Inútil presentarse sin buenas referencias)

ANUNCIOS MORTUORIOS
Tarifas de precios que empiezan a regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está abierta al
Centro de Anuncios
de la Plaza de Sta. Eulalia, 10—Palma.
EN 1.ª PAGINA
Un anuncio de toda la página Ptas. 300.00
Un anuncio de media página 100.00
Un anuncio de tres columnas 50.00
Un anuncio de dos columnas 20.00
Un anuncio de una columna 15.00
EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA
Un anuncio de toda la página Ptas. 150.00
Un anuncio de media página 60.00
Un anuncio de tres columnas 35.00
Un anuncio de dos columnas 15.00
Un anuncio de una columna 10.00
EN 4.ª PAGINA
Un anuncio de toda la página Ptas. 75.00
Un anuncio de media página 50.00
Un anuncio de tres columnas 25.00
Un anuncio de dos columnas 10.00
Un anuncio de una columna 5.00
Los suscriptores disfrutará el 29 por 100 de descuento con respecto a esta tarifa. El Timbre y demás gastos a cargo del anunciante.

HERNIAS
Admiración de los sabios y de los técnicos
Los innumerables curados los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía y después de estensas memorias, detenidas estadísticas, comprobaciones y luminosas informaciones, la más alta Corporación oficial del Reino, hacen constar, que hay las HERNIAS que CURAN, y que las relaciones, los vientres voluminosos y los descensos del vientre y de la matriz se consiguen radicalmente sin operación, sin régimen ni movimiento alguno CON LA ESPECIALIDAD ESPECIALIDAD RAMON. Afirmar que nada ignora al mérito de las extraordinarias operaciones del autor de la ortopedia especial, cuyos éxitos en las curaciones han asombrado al mundo científico. Dice la Real Academia de Medicina: «A UNO SEÑOR RAMON EN JUSTICIA FELICITAR POR ESTAR COMO POR OTRAS MANIFESTACIONES DE LA ESPECIALIDAD A QUE SE DEDICA.» Celebrar pueden en buena penetración los favorables resultados en esta clase que con rendimiento que quiza vale de verdad muy lejos de alcanzar a los inicios presentados prácticos es gran importancia al criol de la ciencia, en vez de dar crédito a falsas promesas, que en la mayoría de los casos son causa de fatal consecuencia, han acudido a la fuente: quienes desean verse libres de sufrimientos y padecimientos al despacho del especialista F. RAMON se dirigen, ya personalmente ó por conducto del flete que da y envía gratis.
GARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona
Mes de Julio
Línea de Cuba-Méjico.—Servicio del Norte: El día 19 de Julio saldrá el vapor «Sanador» y el 20 de Julio, el vapor «Antonio XIII» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Gibraltar de Cuba, para Colombia y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en Habana.
Servicio de Mediodía: El día 25 de Julio saldrá de Barcelona el 30 de Cádiz, el vapor «Monarca» directamente para New York, Habana y Veracruz. Combienciones para distintos puertos de los Estados Unidos, Liberia, de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
Línea de Filipinas.—El día 20 de Julio saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Panay» directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Hullo, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Fernando-Poo.—El día 25 de Julio saldrá de Barcelona, y el 30 de Cádiz, el vapor «Lanchas» para Fernando-Poo, con escala en Camaragua, Matagorda, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Línea de Canarias.—El día 17 de Julio saldrá de Barcelona, el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Ouessat, Massat, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, reponiendo a Marseille por Ouessat, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Tanager.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.
No se admite carga ni pasajeros de la salida.
Para informes dirigirse: plaza de Antonio Maura, 4.
Im. venta de J. Teus.—San Bartolomé, 32.

No más cura, ni cura, ni enfermedades DE LA GARRA
EL VINCOPERO FABRO
Este es el único más antiguo y acreditado de España, hace uso del pelo humano, humano y con un poder natural.
Debes de tener a punto de tu estructura de calificación ó limitación de curaciones y curaciones.
Venta en todas las boticas, farmacias, droguerías y papelerías.
Depósitos en Palma: Farmacia Valenciana.—Centro farmacéutico y principal.